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La Dirección General de Indus-
tria, Energía y Minas, depen-
diente de la Consejería de Econo-
mía, ha decidido la apertura de
un expediente informativo a En-
desa con objeto de “determinar
y cuantificar con la mayor preci-
sión posible el colectivo de abo-
nados afectados” por la presun-
ta sobrefacturación del término

de potencia realizada por la com-
pañía. Asimismo, la resolución
adoptada ordena “analizar si
concurren circunstancias que
justifiquen el inicio de un expe-
diente sancionador” contra la
empresa eléctrica. Los afecta-
dos podrían superar los
150.000.

Este expediente informativo
abierto a Endesa Distribución
Eléctrica responde a una recla-
mación del ingeniero sevillano

Antonio Moreno Alfaro, quien
denunció que la compañía eléc-
trica le ha cobrado indebidamen-
te una tarifa por término de po-
tencia en su recibo de la luz des-
de enero de 2009.

La denuncia se basa en que el
nuevo Reglamento Electrotécni-
co para Baja Tensión, aprobado
en 2002 y vigente desde septiem-
bre de 2003, estableció que la
tensión normalizada pasara de
los tradicionales 220 voltios a

230. A partir de entonces la po-
tencia contratada por los nuevos
clientes de las eléctricas se veía
modificada, y por ende el llama-
do término de potencia que pa-
gan los consumidores de electri-
cidad, que se obtiene al multipli-
car la potencia contratada por el
coeficiente que establece el Go-
bierno (en la actualidad,
1,712497euros por kw y mes). Es
decir, se incrementaba el coste
de la factura. Pasa a la página 2

Cuando en marzo de 2009 vie-
ron la luz en el centro de La Oli-
villa, junto a la Sierra Morena
jiennense, los dos primeros ca-
chorros en cautividad nacidos
fuera de Doñana, ya se adivina-
ba el resurgir del lince ibérico,
una de las principales especies
en peligro de extinción. Los re-
sultados del programa europeo
Life confirman ahora su recupe-
ración. Y es que casi tres cuartas
partes (el 74%) del territorio que

había perdido el lince a lo largo
de su progresiva desaparición
desde hace casi dos décadas se
ha reconquistado ahora gracias
a las medidas impulsadas por la
Consejería de Medio Ambiente
dentro de la iniciativa comunita-
ria Life.

La Junta estima que en la ac-
tualidad hay censados 279 ani-
males en Andalucía. Buena par-
te del éxito se debe a los más de
100 convenios firmados con pro-
pietarios de fincas y cotos de Sie-
rra Morena y de Doñana, que ha
permitido mejorar el monte me-

diterráneo y las poblaciones de
conejo, el principal sustento ali-
menticio de esta especie amena-
zada. Estos convenios se han fir-
mado a lo largo de los dos pro-
gramas Life, desarrollados des-
de 2002 y que han supuesto una
inversión global de más de 36
millones de euros. El segundo
de los programas Life finaliza su
periodo de actuación en agosto.

Desde Medio Ambiente se
considera que el segundo pro-
grama Life concluirá con bue-
nos resultados. “Los datos son
muy alentadores”, indicaron a

Efe desde la Consejería. La Jun-
ta prepara ahora un tercer pro-
grama Life, que será el más im-
portante de los desarrollados
hasta ahora en España por su
ámbito de actuación, el número
de administraciones implicadas
y el presupuesto que manejará.

Uno de los ejes principales de
las actuaciones de recuperación
del lince es el programa de cría
en cautividad. Hastamayo se ha-
bían incorporado 26 nuevos ca-
chorros, destacando el alto por-
centaje de hembras que han lle-
gado a copular (casi el 66%).

Economía abre expediente a Endesa
por cobrar de más a los usuarios
La Junta investiga si hay un exceso de facturación tras cambiar la tarifa nocturna

El lince reconquista su hábitat
La especie recupera el 74% del territorio perdido gracias al programa Life

El futuro de las casas junto a la playa de los
históricos barrios marineros de Pedregalejo
y El Palo, en Málaga, deberán decidirlo los
tribunales. El Ayuntamiento que preside
Francisco de la Torre ha decidido poner un
recurso judicial para que el suelo que ocu-

pan pueda ser calificado de urbano consoli-
dado. La Dirección General de Costas adujo
que las casas están dentro del dominiomarí-
timo terrestre, por lo que la Junta las ha
dejado fuera de ordenación en el PGOU que
entrará en vigor en breve una vez que el

consistorio aprobó las correcciones necesa-
rias el pasado viernes. En todo caso, las ad-
ministraciones han garantizado a los propie-
tarios de las más de 500 viviendas que se
regularizarán y no tendrán problemas lega-
les. página 3

julián rojas

Málaga litiga por las casas de El Palo y Pedregalejo

El plan especial del puerto de
Málaga vuelve a estar en el
foco de la controversia. El de-
cano del Colegio de Arquitec-
tos, Antonio Vargas, ha de-
nunciado la “absoluta impro-
visación” y la “poca transpa-
rencia e información” con la
que se ejecutan las obras.

En los últimos días ha tras-
cendido que la concesionaria
de la explotación comercial
del muelle 1 derribó un local
de 900 metros cuadrados que
ya tenía alzado para habilitar
una plaza, decisión que, se-
gún ha reconocido el presi-
dente de la autoridad portua-
ria, Enrique Linde, la empre-
sa tomó por su cuenta y sin
realizar ningún tipo de comu-
nicación ni consulta previa.

Ello se suma a la modifica-
ción del plan especial aproba-
da el pasado día 15 por la Jun-
ta de Gobierno Local para eli-
minar la vía de servicio que
se proyectaba en la rasera de
los locales comerciales entre
el muelle 1 y el Paseo de La
Farola y subir en unos 40 cen-
tímetros la altura de estos,
justificada por un error en las
mediciones anteriores.

Para el decano de los arqui-
tectos malagueños resulta un
“sinsentido” que en las obras
de un espacio tan singular pa-
ra la ciudad “se dé la sensa-
ción de improvisación, derri-
bando el forjado del techo de
un local ya construido por-
que se decide hacer una pla-
za”. “Parece que se está ac-
tuando sobre la marcha y en-
cima se está modificando el
plan especial con poca trans-
parencia e información”, ha
denunciado Vargas a Europa
Press.

Edificio cultural
El Colegio de Arquitectos ha
exigido además a la autori-
dad portuaria y a la concesio-
naria que informen de una
vez cómo será el edificio de
uso cultural proyectado en la
esquina de los muelles 1 y 2,
después de que se haya filtra-
do que se trata de un cubo de
cristal de 16 metros de altura
sobre la rasante del paseo de
La Farola.

Para Vargas, el problema
de fondo en toda la polémica
sobre el plan para recuperar
los muelles del puerto de Má-
laga para uso ciudadano es
que “desde el inicio se hizo el
plan especial y se entregó es-
te espacio público a un priva-
do, pero sin diseñar un pro-
yecto y marcando solo unas
líneas relativamente genera-
les”. La consecuencia, en su
opinión, es que ahora “falta
fuerza para imponer un dise-
ño al promotor, que modifica
el planeamiento a su antojo”.

Los arquitectos
piden claridad
sobre las obras
en el puerto
de Málaga
EL PAÍS, Málaga

JUAN MÉNDEZ
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Viene de la página 1
Sin embargo, el Real Decreto
842/2002, que establecía este
cambio de tensión, afirmaba
que no debía suponer un cam-
bio de contrato salvo que se hu-
bieran realizado modificacio-
nes de importancia o ampliacio-
nes en la instalación.

Asimismo, normativas poste-
riores indicaban que todo cam-
bio de potencia contratada deri-
vado únicamente del proceso
de normalización de tensión de
220 a 230 voltios, “no dará lu-
gar a cargo alguno”, y que en
estos casos “las tarifas de sumi-
nistros se deberán multiplicar
por un factor corrector” para
que no se incremente la factura
de los consumidores. Es decir,
que la norma protegía a los anti-
guos consumidores y sostenía
que no se les podría cobrar por
la modificación de la tensión.

Lo cierto es que, tras la desa-
parición en julio de 2008 de la
denominada “tarifa nocturna”,
Endesa procedió a remitirle al
reclamante (Antonio Moreno
Alfaro) un nuevo contrato de su-
ministro, entendiendo que “to-
do cambio de tarifa supone un
cambio contractual”, según las
alegaciones presentadas a la
Junta por la compañía.

Moreno Alfaro presentó en
noviembre de 2009 su reclama-
ción ante la Dirección General
de Industria, Energía y Minas,
después de haber comprobado
que la compañía le estaba factu-
rando indebidamente (aplican-
do una tensión de 230 vatios y
sin coeficiente reductor) y ha
tardado más de dos años en ob-
tener una respuesta de la Admi-
nistración, que le da la razón en
su demanda.

El pasado 21 de junio, la di-
rectora general de Industria,
Energía yMinas, EvaMaría Váz-
quez Sánchez, emitió una reso-
lución que imponía a Endesa la
obligación de regularización
del contrato de suministro eléc-
trico deMoreno Alfaro, especifi-
cando la potencia contratada
normalizada conforme a la ten-
sión nominal anterior al decre-
to que la modificaba de 220 a
230 voltios.

Asimismo, la resolución afir-
ma que en caso de que la red ya
no disponga de esa tensión, es-
pecifique que se aplicará el coe-
ficiente corrector establecido
para que no se vea incrementa-
do el coste de la factura. Igual-
mente, acuerda que le sean de-
vueltas las cantidades factura-
das con la modificación indebi-
da de la potencia contratada.

En el apartado cuarto de la
resolución, la Junta anuncia
la apertura del expediente in-
formativo para determinar y
cuantificar el número de afec-
tados por esta práctica. Ade-
más, la Junta quiere “analizar
si concurren circunstancias
que justifiquen el inicio de un
expediente sancionador”.

Endesa, que tenía 30 días
para recurrir en alzada este
fallo, no había presentado re-
curso alguno el pasado día 20.
Según la Junta, Endesa dispo-
nía de más de 150.000 clientes
con tarifa nocturna antes de
que se eliminara esa tarifa en
julio de 2008 y se estableciera
la tarifa actual denominada de

discriminación horaria, por lo
que es presumible que a mu-
chos de esos clientes Endesa les
esté facturando con arreglo a la
nueva tensión de 230 y por en-
de con un sobrecoste en el sumi-
nistro. Fuentes de Endesa han
indicado que recurrirán la reso-
lución a favor de Alfaro y que
aún no conocían el expediente.

El expediente pretende determinar
el número de clientes afectados
Un usuario consigue la devolución del dinero facturado de forma indebida

Antonio Moreno Alfaro ha de-
nunciado también ante la Comi-
sión Nacional de la Energía
(CNE) la facturación excesiva
del término de potencia que es-
tán realizando, en su opinión,
las compañías eléctricas a los
consumidores que disponen de
instalaciones trifásicas, cuya
tensión normalizada en el Re-
glamento Electrotécnico de Ba-
ja Tensión de 2002 se estableció
en 400 voltios.

En su denuncia, Moreno Al-
faro afirma que las potencias
normalizadas para las instala-
ciones trifásicas se establecie-
ron en un anexo de la resolu-
ción de 14 de marzo de 2006 de
la Dirección General de Política
Energética y Minas. Pero añade

que las potencias establecidas
fueron calculadas introducien-
do un error, “que no afecta a los
cálculos de tipo eléctrico pero sí
a cálculos de tipo económico, co-
mo sucede por ejemplo en el
cálculo del término de potencia
de una instalación doméstica
trifásica”. Es decir, que el error
a lo único que afecta es a la fac-
tura de los clientes de dicha ins-
talación.

La denuncia presentada el
pasado día 18 ante la CNE reali-
za una argumentaciónmatemá-
tica que concluye que el error
de cálculo provoca incrementos
de potencia de entre cuatro va-
tios, en las instalaciones con
ICP (Interruptor de Control de
Potencia) de 1,5 amperios, y 56

vatios, en las de ICP de 20 ampe-
rios, lo que al calcular el térmi-
no de potencia supondría un so-
brecoste.

Moreno Alfaro alerta a la
CNE de que aunque el perjuicio
económico que sufren los con-
sumidores por este error dema-
nera individual es muy peque-
ño, las eléctricas se benefician
de un sobrecoste millonario, de
más de 2,2 millones de euros
anuales, si se contempla en su
conjunto el número de instala-
ciones trifásicas existentes que,
según datos de la CNE, podrían
superar los 2,5 millones en Es-
paña. En su web, www.estafa-
luz.com, Alfaro explica todos
los cálculos de su denuncia y có-
mo reclamarlos.

Las instalaciones trifásicas, a la CNE

Por Griñán nos enteramos de
que el auge del PP es constante.
Nos advierte de “la incontenible
marea azul” que amenaza la he-
gemonía socialista. Para refor-
zar el vaticinio, los populares
dan a conocer un sondeo que les
da mayoría absoluta. Suben co-
mo la espuma, precisa el presi-
dente de la Junta. Un aviso diri-
gido a los suyos preparando así
el terreno ante la inminente pu-
blicación del barómetro elabora-
do por la Universidad de Grana-
da, en base a una encuesta reali-
zada después de las elecciones
locales y antes del debate sobre
el estado de la comunidad, o sea,
en el peor momento posible pa-
ra los socialistas, por lo que se
presume que sus resultados se-
rán muy negativos.

En ese contexto, el encuentro
con Rubalcaba cobra un gran va-
lor. Sobre todo porque queda por
despejar la principal incógnita:
determinar si aquí se está dis-
puesto a ayudar a la estrategia
federal haciendo coincidir las
elecciones. Desde Ferraz no ha-
cen más que llegar señales a fa-
vor de esta tesis y, sistemática-
mente, se encuentran la misma
respuesta: sí a las conjuntas pero
cuando toque, esto es, en marzo.

A la espera, por tanto, de la
respuesta oficial, las claves de lo
que pueda suceder en el futuro
se encierran en la intervención
que hizo Griñán en la reunión
de la Interparlamentaria. Apeló
a la épica de la remontada, mes
a mes, recortando distancias pa-
ra llegar así en condiciones de
competir. Aparte de un reconoci-
miento implícito de que se en-
cuentran sobrepasados por los
populares, con sus palabras ve-
nía a señalar que para la recupe-
ración requieren tiempo y eso
es incompatible con unos comi-
cios anticipados. Lo mismo se
podría decir de lo que pudiera
interesar a Rubalcaba, quien si
algo requiere es margen sufi-
ciente para dar a conocer su op-
ción electoral y distanciarse al
máximo del desastre del pasado
22-M.

Pero es que Griñán dijo más.
Avanzó que se van a tomarmedi-
das difíciles y duras. Si bien no
precisó qué tipo de iniciativas se
van a adoptar, trató de tranquili-
zar a sus parlamentarios asegu-
rando que lo último que se haría
sería perjudicar a quien más lo
necesita. Al respecto, nos queda-
mos con lo que reiteradamente
han señalado desde el Gobierno
andaluz descartando nuevos re-
cortes. Por eso debemos estar
muy pendientes de la celebra-
ción esta semana del decisivo
Consejo de Política Fiscal y Fi-
nanciera, de donde podrían sur-
gir nuevas obligaciones.
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